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从牧星人到造星人
姚 建

! ! ! !作为哈军工的继承者国防
科技大学的首届生，毕业后我长
期工作在我国卫星测控战线。在
!"""年世纪之交，我从西安卫
星测控中心转业来到上海卫星
工程研究所从事卫星工程研
究。作为一名上校军衔的军转
干部，虽然在部队参加了无数
次卫星的测控管理，我为自己
是个“牧星人”而自豪，但转业使
我的人生轨迹又发生了较大的
变化，陡然由一名“牧星人”变成
了一名“造星人”，犹如一个司
机要去造车，这“车”怎么造啊？

凡事开头难，卫星研制涉
及众多专业知识和工程规范，
起初我许多东西都不了解。年
轻人视我为老同志，而老同志
则看我是个新兵。明知卫星研

制工作千头万绪，而我却不知
从何处着手，真是有些迷茫。经
过和同志们打成一片，积极向
大家学习和探讨，我终于在星
地时间同步这一技术状态的确
定上找到了一个切入点。
当时“风云三号”卫星正
处于预研立项阶段，卫星
用户提出星地时间同步
精度要求为 #毫秒。借助
我“牧星”的经验，我与搞测控
的小朱和搞数管的老朱开展了
讨论。从星上时间需求有哪些
到星上时间系统如何设计？从
星地时差如何测量到星上时间
如何管理？理论上说时间精度
越高越好，就如同我们的手表，
但过高的精度要求会增加研制
难度和成本，而关键是要在满

足使用需求和工程可实现两者
间达到一个合理的平衡。于是
我提出首先应搞清星上时钟的
需求。根据气象卫星探测分辨
率和卫星的定位精度，经讨论

分析得出星地时间同步精度有
$毫秒就可以了。要保持星上
时钟精度主要有两种方法：一
是提高时钟的精确度；二是及
时对时钟进行测量和修正。那
么星上时钟准确度和稳定度如
何确定呢？低准确度会导致时
间同步随时间而不断变差，需
要及时测量和修正，这会给操

控带来不便；稳定度差就会使
星地时间同步不稳定，不便于
测量和修正。这就使我们认识
到问题的关键在稳定度，准确度
可以通过定时或实时修正来弥

补，但稳定度差就会给使
用带来麻烦。于是老朱提
高了星上时钟稳定度的要
求，同时适度降低了准确
度的要求，并在数管软件

上设计了均匀校时和卫星导航
自主校时的功能，从而使问题得
到了一个合理的解决。与此同
时我也从中进一步理解了使用
需求和工程实现之间的关系。

从这样的角色转换中，我
以为一个人的成功首先需要迎
合社会的需求，如同我们的设
计首先需要满足用户的需求；

之后需要制定出合适的方法与
途径，要直面问题迎难而上。正
是通过积极面对具体问题，不
懂就问，不知就学，我开始了由
“牧星人”到“造星人”的转变，
从 !%"" 年至今先后承担了卫
星总体主任设计师，卫星副总
设计师和卫星总设计师，圆满
完成了三个型号卫星的研制、
发射任务，!""& 年被评为全
国模范军队转业干部，并有幸
代表军转干部参加了在天安
门广场的 '%年大阅兵，从而谱
写了“老兵新传”的新篇章。
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! ! ! !各位作家朋友，大
家好。在今天这样的形
势下，必须要说两句，既
然再次当选主席，按惯
例不说话下不了台。在

座有很多熟人和朋友，都知道我嘴拙，
不擅言辞，尤其不适合这种场合说话。
不会说，又义不容辞，必须得
说。只能勉为其难，随便说几句，
说完就算，请大家一笑置之。
首先我想用一句成语来表达

心情，这就是尸位素餐，它形容某
人占据了某个位子白吃白喝。说
白吃白喝有点过，但是必须要表
示歉意，要为自己过去几年的不
作为说声对不起，在主席这个座位
上，我真心觉得自己是有愧意的。
我想强调一点，各省各市包

括一些县城，都有作协这样的组
织，以我所见，南京作协很高效，
实际上就两个人，只有鲁敏和毛
敏两位女士，作协的实际工作都
是她们在做。事实上，我们这些主
席副主席都是挂名，都是挂着的
羊头，大家都知道，具体工作才是
真正辛苦，而一个作家协会总会
有些很具体的工作，因此，我想在
这对她们说一声谢谢。
其次，想说一下自己对作协组织的

看法。不知道你们是怎么看，反正我刚开
始写作时，作协会员、主席、副主席都很
神秘很神奇。现如今，神秘和神奇的光圈
已不复存在，我的朋友何立伟一句调侃
在圈子里广为流传，就是“忍看朋辈成主
席”，这确实让人感到尴尬。也许上了岁
数，文学江湖上混久了，我们都有这样的
感觉，忽然之间，大家都有了这头衔那头
衔，譬如何立伟，他是长沙市作协主席。
在如今文坛上，你都不好意思说自己是

什么作协会员，说自己是一级作家，说自
己是主席副主席，有时候，你发现谁都
是，你真会很不好意思。
我想到一个段子，今天这样的场合

说出来肯定不太恰当，可还是忍不住要
说，这就是和尚与美女过河的故事。两个
和尚正准备过河，一位美女愁眉苦脸走

过来，请求和尚抱她过去，结果
呢，和尚甲奋不顾身地将美女背
过河。然后故事结束了，和尚乙越
想越不对头，越想越觉得暧昧，他
觉得出家人应该不近女色，应该
有所禁忌，不应该这么做，心里总
觉得是个事，便与和尚甲论理。和
尚甲说，这事我早放下了，为什么
你就不能放下呢。
我说这个段子的意思，是想

说刚刚提到的那些东西，什么几
级作家，什么作协呀体制呀会员
呀，什么主席副主席，搁在当下，
就像要过河的美女一样，它很可
能是我们不得不面对的现实，而
写作者更像持戒的出家人，要一
心一意修行，很多荤腥是不应该
沾的，要敬而远之，否则就会授人
口实传为笑柄，会弄坏心情影响
写作。因此，最好的办法是像和尚
甲那样，做了就做了，做了跟没做

一样，迅速地忘记。我们都应该学习和尚
甲，开完会便把今天给忘了，一个好作家
心里要尽量少搁点这样那样的东西。
最后是一些希望，很单纯，就是希望

我们大家能够继续努力写作。南京有一
个好的文坛，最直接的原因是有许多热
爱并努力写作的作家，因为他们，南京的
文坛应该会更有希望。
好了，就说这么多，说的不好请原

谅，谢谢大家。
!%#(年 )月 !&日

又见巴黎
袁 晞

这个夏天去了
几天巴黎，与十多
年前去过的巴黎相
比，城市还是那个
样子，#&世纪中叶
建成的五层楼房还是黄墙
黑顶，一幢接着一幢，这些
外观基本一样、窗上的金
属护栏各有千秋的房子和
十多年前看到的完全一
样，没老也没有新。在整个
巴黎也看不到几座新建
筑，和日新月异的北京、上
海不可同日而语。塞纳河
灰绿的水还是在缓缓地流
淌，岸边的咖啡馆依旧人
来人往，地铁还是那么多
车站那么多乘客，巴黎白
天的阳光还是很晒，落日
后的气温依旧凉爽，巴黎
没有变，感觉上真是一点
儿变化都没有。
而我感到变化最大的

是中国人———我的大陆同
胞多了无数倍。上次去巴
黎，只是在主要旅游景点
见到中国人* 不过是夹杂
在十数个各国旅游团中一
两个团队，再就是以中国
人为顾客对象的老佛爷百
货中国人较多。而如今中
国人成了巴黎旅游大军中
的主力部队，时时处处都
能碰到中国人，各大购物
点中国人比例更高，商品
越贵的地方中国人越多。
在巴黎，我的同胞非常

容易辨认，从体型和面相
看，日本人、韩国人与我们
差不多，只是穿着整洁一
些，最重要的是日韩人士

在公众场合都非常安静，
没有一丝声响，而我们却
不同了，在餐厅、商店、旅
馆、机场都在大声呼喊，用
各地不同的方言叫着老
李、小张、王局、刘处，兴奋
地交流着购物的快乐，尤
其是买到比国内价格低很
多的奢侈品的幸福，手舞
足蹈、旁若无人。我在商店
门前数了数，差不多每两
个中国人就有一
个提着路易·威登
那深咖啡色的大
纸口袋，而这些人
中又有不少坐在
商店门口的台阶和马路沿
上聊天、歇息。
专家说，奢侈品不是生

活必需品，也不是都能当
作收藏品，对现在的中国
人来说，主要是身份、财富
的一种炫耀。炫耀是人的
一种天性，也无可厚非，如
今富裕起来的中国人的这
种天性表达得非常充分。
可我某日在北京乘地铁，
对面的四位女士一人一个
+,，乍一看也分不出谁拿
的是冒牌货，旧时王谢堂
前燕，飞入寻常百姓家，炫
耀和显示渐渐失去了意
义。而最高兴的莫过于生
产奢侈品的公司，以比成
本高数十倍甚至上百倍的
价格卖出商品，何乐而不

为。有时，我想，中
国的有关部门为什
么不调整一下税
额，如果把成千上
万去外国买东西的

中国人留一半儿在中国消
费，多少收点儿税，国家好
歹也有点儿进项。
除了导游带着去了卢

浮宫、凡尔赛宫，在蒙娜·
丽莎和维纳斯前挤着留个
影，大部分中国游客只是
对购物感兴趣，不想去巴
黎的其他地方，其实巴黎
很丰富，奥赛博物馆、蓬皮
杜中心、荣军院，这里有罗

丹、毕加索、海明
威，有无数展览在
举办，有无数剧院
在演出……大街
小巷都是历史，都

是文化。带中国团的导游
也没多少进步，卢浮宫、凡
尔赛宫之外，也说不出多
少法国。大概有什么样的
需求就有什么样的服务。
联合国世界观光组织

最新统计，法国是“最受外
国游客欢迎的国家”，!%#!
年造访法国的外国游客达
)(%%万人次，比 ''%%万
法国人还多，中国人近年
猛增，已并列第三。中国公
民出境旅游速度快、规模

大，中国有关部门预计，中
国公民出境游在不久将突
破每年 #亿人次。再照这
个趋势，中国人大有成为
法国第一大数量游客的可
能。如果巴黎满街都是拿
着上千欧元商品坐在路边
的中国人，那是一种什么
样的景观？有人说，这是
一个阶段，过几年就好
了，可中国人有十多亿，
如果一拨又一拨地富起
来，一拨又一拨地涌向法
国、涌向欧洲，欧洲人还
要接待上百年，当然中国
人与外国人多一些交流是
好事，要能多学点儿欧洲
人的优点就更好。
夏天的巴黎 #%点才天

黑，傍晚在塞纳河边漫步，
喧嚣的商店打烊了，嘈杂
的人声消退了，晚风习习，
巴黎才回到了平静。

清歌行
震 杳

! ! ! !孤山清月明!

遍地花香冷"

人怜花谢早!

花叹人匆匆"

沪
上
弄
堂
的
那
些
老
名

沈

坚

! ! ! !城有城名，街
有街名，连胡同弄
巷也是各有其名
的，皆属地名类，归
政府的地名办公室
管。譬如北京，一大
堆的这胡同那胡
同，有传统地名的
延伸，也有晚近的
命名，像什么兵马
司胡同、麻状元胡
同、辟才胡同、官帽
胡同、银碗胡同、东
厂胡同、船板胡同、
丰盛胡同、富强胡
同、史家胡同、小杨
家胡同……海了
去，饱含无数历史
掌故，充盈着京派文化的阵
阵韵致。

其实上海的里弄，亦
然，只是形成时间没有北
京的胡同那么久远，#&、!%
世纪才有，却体现了上海
特有的民居环境和文化氛
围，同海派文化紧密相系。
严格意义上的弄堂，大约
是上海所独有的。这一排
排三四层的连体楼房群，
一直与成千上万上海市民
的生活息息关联。无论上
世纪初以中西合璧的石库
门建筑为特色的老式里
弄，还是四十年代崛起、西
风为主的新式里弄，弄堂
终究是弄堂，跟京城那一
方方自成体系、一色平房
的胡同格局迥异。至于弄
坊之名，南市老城厢内还
留存部分中国式旧名外，
大都是城市拓展，租界、
华界兴起后出现的，西
区、杨树浦、虹口、闸北，
这就不能不烙上了民国时
代的印记。或呈西方文化
特征，或仍贴有中国传统
的道德文化标帜，名字起
得风雅。
粗粗算来，居地周边

加上早先印象里一些弄堂
的老名，还真是有点意思
的。如云裳村、四明村、四

维村、岐山村、愚谷
村、金谷村、陕南
村、淮海坊、花园坊、
万宜坊、树德坊、大
同坊、安定坊、涌泉
坊、田子坊、步高里、
建业里、渔阳里、慎
成里、孝友里、逸邨、
宁邨、怡邨、甘邨、华
邨、愉园、懿园、福
园、卫乐园、安乐新
村、爱棠新村、茂龄
新村、国泰新村、中
南新村、大陆新村、
新康花园、上方花
园，等等，不一而
足。上海还有一种
外侨或社会上层人

士居住的纯西式公寓大
楼，内居几十户，好比立体
的弄堂。早先它们的数量
远少于遍布四方的弄堂，
但起名也是颇见雅趣，费
了番心思的，诸如河滨大
厦、登云公寓、西湖公寓、
集雅公寓、开文公寓、瑞华
公寓、枕流公寓、
培文公寓。

可见，近代
上海人对居住的
环境及其名义，

其实是十分在意的，既有
对设施、位置，也还有氛
围的要求，讲的就是一个
文化内涵，取名无非标示
一个文化符号，中国传统
文人不就好将自己的居所
称作什么居、斋、阁、楼、
屋吗？不事张扬，未见虚
饰，稳重、宁静与淡定
中，透着它的品位，这是
一种颇可细忖的生活态度
和价值取向。
而反观当下，同样的

居址取名，怕就有点不敢
恭维了。报纸电视广告栏，
整日价铺天盖地压来的又
是些什么呢？日趋现代化
的房地产楼盘，不过就是
新一轮成批生产的住宅，
哪怕一楼或数楼，也要气
昂昂地号为“广场”，又是
“豪苑”、“豪宅”，动辄还以
“欧陆风情苑”、“国际花
园”自诩，唯恐旁人不识其
大、其洋、其奢，此外仿佛
就没词儿了。这与先人留

下的那些弄堂老名
相较，高下立判，倒
是很值得今天的人
们好生回味，琢磨
一番的。

饮尽那一份孤独
徐长顺

! ! ! !孤独是一杯
酒，慢慢饮着。

饮着饮着，
就老了。曾经的
美女诗人，坐看
落日，想着一首不老的诗。

“没想到就这么老了。”我听到
她的叹息。

“你还年轻着呢！”我站在一
边，说。

诗人笑笑，能看出她喜欢我说的这一句话。
坐在一棵树下，女诗人看着太阳落下对面的山，

她说：“我很清楚自己多么脆弱。”
是啊，她从年轻走来，一眨眼，便老了。
我读过她的诗：“人生啊，如梦！一下一下，自

己的头发，就这么慢慢地梳白了。”
“世界不公平，太不公平了啊！”她看着我，突然大

笑：“世界太公平了，在死亡面前，每一个人都一样！”
我知道她近来一直思考死亡这一个主题，写了一

些诗。很多时，她很寂寞，她说：“饮尽那一份孤
独，人就理解了死亡！”
太阳落下去了，最美的一天就这么过去了。它给

人温暖，却没有人知道太阳，在天空，默默思考什
么，它也会想“我很孤独”？
诗人是孤独的。当她写出那些诗时，人们读着，为

之鼓掌，她又是不孤独的。
真正的诗不老。
我说：“老师，我读着

你的诗长大，现在我懂了
你用心写作，用一生写
作，宁愿孤独着，在一个
不为人知道的角落，一个
字一个字地写出那么优美
的诗。”

为了人们喜欢的诗，
她慢慢饮着孤独。
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